
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

010000 Астана, Кенесары көш., 42/1, 4 ҚСБ 

БСН: 171 040 012 118 

+ 7(7172) 429395 

010000 Astana, st. Kenesary 42/1, №4 

BIN: 171 040 012 118  

www.wiedergeburt.kz  

 

010000 Астана, ул.Кенесары, 42/1, ВП 4 

БИН: 171 040 012 118 

stiftung.wiedergeburt@gmail.com 

 

«Возрождение»  

Қазақстандық немістердің бірлестігі»  

қоғамдық қоры 

Gesellschaftliche Stiftung 

„Vereinigung der Deutschen 

Kasachstans „Wiedergeburt“ 

Общественный фонд 

«Казахстанское объединение 

немцев «Возрождение»  

 

 

 

 

Общественный фонд 

«Казахстанское объединение немцев «Возрождение» 

 

 ПРОТОКОЛ № 18/2024–02 

заседания Попечительского совета 

 

Дата: 26.04.2024 года 

Место: г. Астана, ул. Кенесары, д.42/1, ВП 4 

Инициатор созыва: Председатель Попечительского совета Общественного фонда «Казахстанское 

объединение немцев «Возрождение» (далее - ОФ «КОН «Возрождение») 

Формат проведения: смешанный – онлайн и очное заседание 

 

Участники:  

Члены Попечительского совета: 

1. Больгерт Евгений Андреевич 

2. Бедер Ольга Романовна  

3. Бихерт Александр Викторович  

4. Вакенгут Ирина Георгиевна  

5. Киколенко Ольга Андреевна  

6. Кинцель Евгений Юрьевич  

7. Нидерер Игорь Николаевич 

8. Самоследова Кристина Викторовна  

9. Франк Дмитрий Артурович  

 

Отсутствовали: 

10. Ангальдт Марина Александровна  

11. Белик Елена Владимировна  

12. Деймунд Виктор Георгиевич  

 

Приглашенные лица: 

Директор ТОО «DAZ» - Герлиц Роберт Эрикович 

Председатель СНМК – Ларина Кристина Максимовна 

Работники Исполнительного бюро ОФ «КОН «Возрождение» 
 

Повестка дня: 

№ Вопрос Докладчик Время 

1 
О ходе исполнения Резолюции ОВК и Плана мероприятий к 

Программе развития немецкого этноса Казахстана 

Члены ПС 15:00-15:10 

2 

О рассмотрении проекта Годового отчета ОФ «КОН 

«Возрождение» за 2023 год и предоставлении рекомендации 

Совету учредителей ОФ «КОН «Возрождение» о его 

Редлер Д.В. 15:10-15:30 
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утверждении и опубликовании 

3 Об утверждении Плана Попечительского совета Больгерт Е.А. 15:30-15:35 

4 О ходе разработки Стратегии развития Больгерт Е.А.  15:35-15:40 

5 Об утверждении Концепции Авангард Герлиц Р.Э. 15:40-15:50 

6 
О реализации проектной деятельности по Программе поддержки 

немецкого этноса в г.Жезказган 

Редлер Д.В. 15:50-16:00 

7 
О подготовке немецких учителей в Кокшетауском университете 

имени Шокана Уалиханова 

Штейн О.В. 16:00-16:15 

8 О целях Программы поддержки немецкого этноса в Казахстане Штейн О.В. 16:15-16:30 

 

 

В голосовании приняли участие 9 членов Попечительского совета из 12. Кворум составляет 8 

человек.  

 

По вопросу об утверждении повестки дня заседания Попечительского совета ОФ «КОН 

«Возрождение» принято решение: 

1) Включить в Повестку дня вопрос об участии представителя ОФ «КОН «Возрождение» в 

Консультативном совете «Немецкий язык» SVmDA и утвердить повестку дня очередного 

заседания Попечительского совета ОФ «КОН «Возрождение». 

2) Исполнительному директору Редлеру Д.В. довести принятые решения до всех Региональных 

обществ немцев «Возрождение» (РО) и организовать размещение решений Попечительского 

совета на сайте ОФ «КОН «Возрождение». 

 

Голосовали: «за» - 9, «против» - 0, «воздержались» - 0 

 

 

1. О ходе исполнения Резолюции ОВК и Плана мероприятий к Программе развития 

немецкого этноса Казахстана 

Слушали: 

Ларина К.М.: 

За период 2023 года было реализовано 20 проектов. Основные впечатления от 2023 года: 

плодотворная работа молодежи 15–17 лет, активность и творчество в СНМК, яркость проекта 

EGL, успешное совместное мероприятие Совета СНМК. Введение в медиапространство, что стало 

важным шагом к расширению воздействия и привлечению новой аудитории. Успешные проекты: 

развитие устойчивых образовательных проектов, повышение квалификации персонала языковых 

лагерей и социальная ответственность. Проекты по вовлечению интеллектуальных и IT-

чувствительных групп молодежи, такие как «Хакатон 2023» и Интеллектуальная олимпиада 

«Самый умный немец Казахстана 2.0». Реализация проектов по усилению региональной работы с 

молодежью, таких как «Мобильные группы СНМК», «Рабочие встречи СНМК», инициативы по 

распространению немецкого языка и культуры. Планируется продолжать работу с молодежью как 

одним из центральных направлений, активно присутствовать в социальных сетях для привлечения 

новых активистов и расширения охвата молодежи, расширять сферу деятельности СНМК и КНМ, 

в том числе интеллектуальные проекты нового формата на 2025 год. К числу глобальных проблем 

можно отнести недостаточный показатель охвата и отсутствие преемственности. 

 

Больгерт Е.А.: 

Как планируется решать вопрос с охватом? 

 

Ларина К.М.: 

Из Министерства просвещения получен ответ на запрос, согласно которому мы можем посещать 

школы в городах Алматы, Астаны и Шымкента. Коллаборации с другими этническими 

объединениями, чтобы наша молодежь была представлена за рамками самоорганизации. 

Консолидация работы в регионах, чтобы увеличить число новых участников, приходящих из 

республиканских проектов. 
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Больгерт Е.А.: 

Благодарю за информацию! 

Информирую, что в настоящее время идет подготовка к организации 20-того заседания 

Межправительственной Комиссии. Сейчас формируются документы к заседанию – повестка, 

тезисы к коммюнике. Работа ведется с Министерством иностранных дел Казахстана и BMI. 

 

Голосовали: «за» - 9, «против» - 0, «воздержались» - 0 

 

Решили:  

1) Принять к сведению информацию по исполнению Резолюции ОВК и Плана мероприятий к 

Программе развития немецкого этноса Казахстана. 

2) Членам Попечительского совета при наличии предложений или идей к Коммюнике обратиться 

в Исполнительное бюро. 

 

 

2. О рассмотрении проекта Годового отчета ОФ «КОН «Возрождение» за 2023 год и 

предоставлении рекомендации Совету учредителей ОФ «КОН «Возрождение» о его 

утверждении и опубликовании 

Слушали: 

Редлер Д.В.: 

Уважаемые коллеги, уставом предусмотрена обязанность ОФ «КОН «Возрождение» ежегодно 

публиковать отчеты об использовании своего имущества на интернет-ресурсах или в 

соответствующих печатных изданиях. В настоящий момент Исполнительным бюро осуществлена 

масштабная подготовка отчета на немецком языке по Программе поддержки. Отчет направлен 

Грантодателю, также он был переведен на русский язык и дополнен сведениями о работе ОФ 

«КОН «Возрождение» за пределами Программы поддержки. До настоящего заседания отчет 

заблаговременно был выслан всем членам Попечительского совета. Вашему вниманию 

предлагается информация по годовому отчету в форме презентации.  

 

Презентация годового отчета за 2023 год 

 

Штейн О.В.: 

22.02.2024 года Грантодатель анонсировал, что в текущем году они полностью завершают 

постепенный переход на Zuwendungsrecht, что означает четкое следование требованиям 

Zuwendungsrecht при подготовке бюджета в рамках предстоящих консультациях, защите бюджета 

и всех прочих заявочных кампаниях и т.д. Проекты будут проверяться на формулировку целей, 

индикаторов, инструментов измерения, их достижимость, на содержание, конкретное определение 

целевой группы, количества участников, места проведения, на соотнесение всех заявленных 

расходов содержанию с составляющими проекта, детальному формированию бюджета. Также 

проекты будут проверяться на их целесообразность, экономичность, прозрачность планируемых 

расходов и соотношение размера расходов к планируемому эффекту от проекта. 

 

Больгерт Е.А.: 

Информацию по отчету принимаем к сведению. От имени Попечительского совета хотелось бы 

выразить благодарность коллегам в регионах и исполнительном бюро за отлично выполненную 

работу и пожелать дальнейших успехов в реализации поставленных задач. 

 

Голосовали: «за» - 9, «против» - 0, «воздержались» - 0 

 

Решили:  

1) Принять проект Годового отчета ОФ «КОН «Возрождение» за 2023 год.  

2) Рекомендовать Совету учредителей ОФ «КОН «Возрождение» утвердить Годовой отчет и 

опубликовать на портале немцев Казахстана и газете DAZ. 
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3. Об утверждении Плана Попечительского совета  

Слушали: 

Больгерт Е.А.: 

План выслан вместе с другими документами перед заседанием для ознакомления. По рабочим 

совещаниям предварительно согласован с членами Попечительского совета. Предлагается 

рассмотреть и утвердить.  

 

Голосовали: «за» - 9, «против» - 0, «воздержались» - 0 

 

Решили:  

1) Утвердить План Попечительского совета на 2024 г. в предложенной редакции. 

 

 

4. О ходе разработки Стратегии развития 

Слушали:  

Больгерт Е.А.: 

На основании решения Совета учредителей подготовлен проект Технического задания по 

разработке Стратегии на период 2025–2029 гг., направленный членам Попечительского совета для 

ознакомления и согласования в срок до конца февраля 2024 года. Для подготовки Стратегии 

необходимо привлечение сторонних экспертов, в связи с чем были направлены запросы на 

получение предложений от различных институтов. Наиболее выгодное предложение предоставил 

Исследовательский институт «Общественное мнение» - 2,6 млн. Альтернативное предложение – 

15,5 млн. тенге. Следует упомянуть, что данный институт в настоящее время занимается нашим 

социсследованием. Необходимо определить источник финансирования. Так как вопрос носит 

стратегический характер, предлагаю рассмотреть возможность финансирования из уставных 

средств ОФ «КОН «Возрождение».   

 

Голосовали: «за» - 9, «против» - 0, «воздержались» - 0 

 

Решили:  

1) Председателю Попечительского совета Больгерту Е.А. доложить на ближайшем заседании 

Совета учредителей о проделанной работе и предложении использовать в качестве источника 

финансирования разработки Стратегии на период 2025–2029 гг. уставные средства ОФ «КОН 

«Возрождение». 

 

 

5. Об утверждении Концепции Авангард 

Слушали: 

Герлиц Р.Э.: 

Первая Концепция подготовки Авангарда была создана в 2008 году для всех немецких 

меньшинств на постсоветском пространстве. В 2021 году с учётом актуальной позиции нашей 

самоорганизации и в целом немецкого этноса в Казахстане, была разработана новая концепция. 

Она была одобрена грантодателем с условием, что будет дорабатываться в ближайшие годы в 

соответствии с реалиями. На данный момент возникла необходимость актуализировать 

Концепцию продвижения Авангарда. Специальная рабочая группа подготовила соответствующий 

документ и представила в Попечительский совет, где по итогам рассмотрения поступила обратная 

связь от Вакенгут И.Г. и Киколенко О.А. 

 

Голосовали: «за» - 9, «против» - 0, «воздержались» - 0 

 

Решили:  

1) Утвердить Концепцию Авангард в предложенной редакции. 
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6. О реализации проектной деятельности по Программе поддержки немецкого этноса в 

г.Жезказган 

Слушали:  

Редлер Д.В. 

По причине поступления от Председателя РО в г.Жезказган - Рон В.К. письма о невозможности 

осуществления со второго квартала 2024 года деятельности по Программе поддержки немецкого 

этноса в Казахстане из-за отсутствия подходящего персонала Исполнительным бюро была 

подготовлена служебная записка, содержащая предложения о дальнейшем взаимодействии для 

реализации Программы поддержки в г.Жезказган. К числу таких предложений можно отнести 

следующие:  

1. Прямая реализация Программы поддержки через Исполнительное бюро ОФ «КОН 

«Возрождение». 

2. Реализация Программы поддержки через региональное представительство (РП).  

Реализация Программы поддержки через другое РО не представляется возможной ввиду 

территориальной удаленности.  

 

Голосовали: «за» - 9, «против» - 0, «воздержались» - 0 

 

Решили:  

1) Рекомендовать Совету учредителей на ближайшем заседании рассмотреть вопрос о создании 

Регионального представительства ОФ «КОН «Возрождение» в г. Жезказган. 

2) Исполнительному бюро подготовить сравнительный анализ эффективности работы РО и РП и 

предоставить результаты на рассмотрение Попечительскому совету. 

 

 

7. О подготовке немецких учителей в Кокшетауском университете имени Шокана 

Уалиханова 

Слушали: 

Штейн О.В.: 

Подготовка специалистов по специальности «Учитель немецкого языка» является одним из 

приоритетов ОФ «КОН «Возрождение». Базовым вузом, где осуществляется подготовка 

специалистов по этой специальности, является Кокшетауский университет имени Шокана 

Уалиханова. В настоящее время на 1 человека на 1 учебный год оплачивается грант из средств 

Программы поддержки, что включает в себя обучение в вузе и стипендию. В прошлом году 

обучение завершили 4 человека. Ни одному из них не были предложены места для работы в РО 

ввиду отсутствия дефицита в учителях. Кроме того, следует отметить, что общее качество 

специалистов, получивших диплом, является невысоким: слабое знание немецкого языка, 

недостаточный уровень методико-дидактической подготовки.  

 

Голосовали: «за» - 9, «против» - 0, «воздержались» - 0 

 

Решили: 

1) Члену Попечительского совета Самоследовой К. провести анализ ВУЗов, занимающихся 

подготовкой преподавателей немецкого языка и переводчиков и провести переговоры с 

руководителями Обществ немцев в данных регионов, на предмет активизации работы по агитации 

абитуриентов для поступления в данные ВУЗы.  

2) Конкурсной комиссии по направлению «Авангард» принять во внимание приоритет 

абитуриентов, поступающих на профессии «Преподаватель немецкого языка» и «Переводческое 

дело (немецкий язык)», а также «Историк» и «Культуролог» и разрешить 100% оплату обучения в 

рамках проекта «Поддержка студентов». 

3) Конкурсной комиссии по направлению «Авангард» учитывать справедливое распределение 

грантов для абитуриентов, поступающих на профессии «Преподаватель немецкого языка» и 

«Переводческое дело (немецкий язык)» в разных регионах. 
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8. О целях Программы поддержки немецкого этноса в Казахстане 

Слушали: 

Штейн О.В.: 

Ежегодно, при формировании бюджета, мы должны определить конкретные и измеряемые цели 

программы на год, а также цели по всем полям. Каждый проект и все его составляющие, 

представляемые на консультациях и на защите бюджета, должны быть направлены на достижение 

целей полей и программы. Цели каждого проекта должны быть сформулированы по SMART, к 

каждой цели должны быть разработаны конкретные измеряемые индикаторы и представлены 

инструменты измерения. Большие комплексные проекты, подаваемые из года в год, являющиеся 

наследием со временем GIZ и непонятные грантодателю, должны быть предельно 

конкретизированы и постепенно уступать место понятным проектам с четкими достижимыми 

целями. Грантодатель будет обращать внимание на то, чтобы все целевые группы были охвачены 

(например, не было явного перекоса в сторону детей), все регионы заявляли и брали на себя 

реализацию разовых проектов, что говорит о принципе справедливого распределения бюджета. 

Также грантодатель будет обращать внимание на то, что проекты должны иметь устойчивое 

развитие после их завершения. Проекты, которые не будут соответствовать данным требованиям, 

будут вычеркиваться при защите бюджета без права последующей доработки. 

 

Больгерт Е.А.:  

Ранее с членами Попечительского совета были отработаны изменённые цели на 2025 год. Данные 

цели были утверждены Попечительским советом в прошлом году и на трехлетний период. 

Некоторые аспекты требуют изменений и уточнений.  

 

Голосовали: «за» - 9, «против» - 0, «воздержались» - 0 

 

Решили: 

1) Утвердить изменения в Целях по Программе поддержки 2023-2025гг. 

 

 

9. Об участии представителя ОФ «КОН «Возрождение» в Консультативном совете 

«Немецкий язык» SVmDA 

Слушали: 

Больгерт Е.А.: 

Согласно информации от SVmDA Консультативный совет будет заниматься вопросами, 

касающимися продвижения немецкого языка и роли немецкого языка среди немецкоязычных 

сообществ. Его возглавляет Ольга Мартенс. Данный совет планирует разработать концептуальный 

документ на 2024 год. SVmDA просит, чтобы представителем от нас выступила Ольга Бедер.  

 

Голосовали: «за» - 9, «против» - 0, «воздержались» - 0 

 

Решили: 

1) Рекомендовать члена Попечительского совета Бедер О.Р. в качестве наблюдателя от ОФ «КОН 

«Возрождение» в Консультативном совете «Немецкий язык» SVmDA. 

 

 

Председатель:                  Е.А. Больгерт 

 

 

Секретарь:         А.В. Просекова 
 


